
记者 朱军备 通讯员 徐静

近日，在海曙区高桥镇岐阳新
材料产业园刚引进的宁波众远新材
料科技有限公司内，第一台 12 米高
的设备已投入生产，第二台设备正
在调试，将于 2 月底生产，两条生产
线的年产值有上亿元。

众远公司总经理励达等 6 名合
伙人分别是哈工大、上海交大、上海
大学等理工科硕士、博士。他们看准
了“3D 打印铁基粉体”项目的前景，
去年4月通过海曙区人才办寻找高度
在 16米的厂房。高桥镇工办获悉后，
找到了一家废品回收公司，经与业主
多方协商，终于腾出了3000平方米的
房子。众远公司经过简单改造后，将
一楼用于办公和生产，二楼作为宿
舍。目前，6 名高学历人才合住一个
房间，显示了他们创业的决心。

落户高桥镇秀丰村的威斯巴特
科技（宁波）有限公司，是一家技术
驱动型高科技企业，拥有传感器芯
片的核心专利，可以独立完成芯片
的研发制造。德籍华人贾先生团队
掌握半导体传感器核心科技，入选宁
波市“3315 资本引才计划”。研发方
面，另有三位德国专家和一位中国专
家。该公司已与特斯拉、宝沃等汽车
厂家达成合作，签订了一亿元订单，
正在建设一条半导体传感器生产线。
厂房于去年 8月份完成改造，管理研
发人员已入驻办公，预计今年上半年
设备到位，下半年实现量产。

去年 12月刚刚领取营业执照的
宁波迈芯电子科技有限公司，创办
人是张文伟,系英国牛津大学博士
后,在磁传感器领域有着20余年的研
发及管理经验，是世界知名的磁传
感器领域专家。鉴于国内汽车领域
相关的磁传感器芯片自给率为零，
该公司目标为产业化磁传感器芯
片，目前已独创 5 大核心技术，并
申请了 5 项国家发明专利。团队初
期规划了高精度线性磁芯片等 7 大
类 30余款芯片。迈芯公司已于今年
1月启动厂房改造后入驻办公。

激光雷达是智能机器人的“眼
睛”，能实时绘制精确的三维图像，
夜间也可使用。落户于高桥镇商会
大厦的宁波芯辉科技有限公司，计

划打造高性能激光雷达的全集成解
决方案，开发出国内首款可量产的
多线激光雷达芯片。该公司的创始
人杨银堂和朱樟明都是国家杰出青
年基金获得者。

一年时间，高桥镇为何能引入
如此密集的高科技企业？该镇分管工
业的副镇长表示，良好的产业基础和
交通便利的区位优势，是高端人才和
项目落户的重要条件。同时，通过排
摸老旧厂房，大力实施“腾笼换鸟”，
为新兴产业提供发展空间。目前，已
有 创 芯 社 、新 青 年 创 享 中 心 、U-
PARK商业公园等完成新业态入驻。

高桥镇在用足用好市、区人才
政策外，还对高端项目和高精尖人
才实施“一事一议”政策，补助办公
用房租金、免费入住人才公寓。去年
招商指标超额完成。

“下一步计划打造小微园区，以
引入更多高科技企业，同时，将筹办
中国宁波人才市场海曙分市场，为
企业用人搭建服务平台，将高桥镇
打造成高新技术企业集聚区。”高桥
镇有关负责人表示。

高桥：
打造高新技术企业聚集区
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记 者 孙吉晶
通讯员 徐红燕

“胡医生，谢谢你帮我联系宁
波市第一医院的专家。”46岁的毛
女士感激地说。原来在不久前的
一次检查中，市第一医院派驻在
宁海县第三医院的超声科专家胡
寅峰怀疑毛女士患有乳头状癌，
建议她做超声造影和甲状腺结节
穿刺。甲状腺结节穿刺病理报告
显 示 ， 毛 女 士 的 确 患 有 乳 头 状
癌，证实了胡医生的判断。胡医
生立即帮毛女士联系了市第一医
院专家。

宁海县第三医院原为西店镇
卫生院，这家乡镇卫生院在市第
一医院的结对帮扶下，成功升格

为宁海县第三医院。
结对以来，市第一医院先后

委派 1名执行院长、3名副院长以
及耳鼻咽喉科、内科、外科、影
像 科 、 超 声 科 、 麻 醉 科 、 手 术
室、护理等科室的8位专家下沉到
宁海县第三医院。宁海县第三医
院执行院长陆徐告诉笔者，市第
一医院专家在该院开设每周一天
的专家专科门诊，同时开展新业
务和带教，急诊内科专家每月两
次定期到该院门诊、查房及手术
指导，为医院内科及急诊急救工
作提供了强大的技术力量及学术
研究支持。一年来，宁海县第三
医院在医院管理、学科建设、人
才培养、业务能力等方面取得了
长足的进步。

不久前，医院外科医生在查
房 时 发 现 一 位 住 院 患 者 突 发 腹
痛、腹胀，表情痛苦异常，于是
立 马 将 病 情 告 知 外 科 主 任 曹 跃
鹏。经过仔细询问病情后，曹医生
判定有危及生命的消化道穿孔的
急腹症嫌疑，立即启动外科应急处
理程序，并马上开通绿色急救通道
进行急诊手术。从发现病情变化到
手术，不到一个小时。“急腹症患者
若不及时治疗，会危及生命。”曹跃
鹏说，托管后，分院医疗队伍的整
体素质得到提升，尤其是对危重患
者救治，有效避免了院内延迟、
救治断点等情况。

去年 7 月，12 岁的小田在宁
海县第三医院经市第一医院专家
制定治疗方案，通过显微镜下手

术 治 好 了 困 扰 多 年 的 慢 性 中 耳
炎。同一天他哥哥通过内窥镜下
手术治好了慢性鼻窦炎。家长在
感 谢 医 护 人 员 的 同 时 ， 连 连 感
叹：“两兄弟以前跑了多家医院都
治不好，现在把宁波专家请到了
家门口，真是方便又省心。”就在
上个月，曹跃鹏带领外科团队在
宁海县第三医院开展了一例混合
痔外剥内扎术，这是该院由市第
一医院托管以来开展的首例普外
科手术。

结亲联姻“活”了一家乡镇
医院。宁海县第三医院不断加大
硬件提升力度，新建CT室、改建
输血科，购置口腔全景机、改造
急诊室，高标准建设手术室，配
套完成外科综合病房建设，配置
自 助 挂 号 机 。 同 时 探 索 “ 互 联
网+”医疗模式，加快医院信息化
建设，建立完善分级诊疗、双向
转诊的新服务模式。信息化建设
完成后，将与市第一医院心电图
中心、影像中心、超声中心一开
展实时诊断和会诊。

宁海县第三医院院长吕安庆
说，通过市级医院优质医疗资源
精准下沉，医院的管理制度、技
术规范趋于完善，信息化互联互
通 水 平 逐 步 提 高 ， 真 正 变 “ 输
血”为“造血”，实现了门急诊、
住院人次双增长，尤其是住院人
数大幅增长。据统计，2018 年，
宁海县第三医院全年实现总收入
8471.14 万元，同比增长 44%；完
成门急诊诊疗 22.55万人次，同比
增长6%。

结亲联姻“活”了一家乡镇医院

记 者 陈朝霞
通讯员 张立 陈颖

两岸草木葱郁，河道清水涌流，不
时还有白鹭翩飞……虽然正值冬日，
但位于海曙区龙观乡的樟溪河干流整
治工程（龙王溪段）吸引了不少驴友拍
照留念。近日，这一工程入围浙江省

“民生获得感示范工程”候选名单。
眼前的景象让人很难相信，这条

河道曾经极易淤积，堤坝残缺，是一
条让当地群众头疼的“水患河”。

龙王溪系樟溪右侧支流，发源于
箭路头，主流从五龙潭风景区始，沿
途纳天井岙溪等支流来水，向东途经
龙谷、后隆，在后隆桥入樟溪，流域面
积28平方公里，全长10多公里，其中
穿村镇段溪坑长近2公里。

由于龙王溪流域面积广、支流
多，山区小流域汇流量大，在治理前
每遇台汛就面临严重冲毁情况。龙谷
村村民回忆：“最近一次水患在 2012
年，天下着暴雨，河水全冲出来，村里
积水特别深，一个星期都退不下去。”

不只如此，每年台风期间洪水汇
集流量大，造成龙王溪水土流失严
重，加上存在泄洪能力普遍较低、堤
防标准普遍不足等问题，给沿溪村民
带来生命、财产损失。同时，由于周边
的开荒、修路、取土等生产活动也对
溪道堤防造成一定破坏。

2013 年，曾连年饱受河患困扰
的村民迎来了好消息。根据山区小流
域治理规划，当地于 2013 年 10 月开
始实施龙王溪治理工程，该项目防洪
标准为 10 年一遇，工程级别为 5 级，
工程配套堰坝5座、机耕桥2座。

一年后，村民眼前的“村河”面貌
大变样。“原本水底杂草丛生，杂物成
堆，河边堤坝也常见破损。”村民吴大
伯指着崭新的河道告诉笔者，现在河
道底部平整了，铺设了鹅卵石，两边
建起了石制护栏，一些存在多年的垃
圾也被清理干净了。“最关键的是如
今下大雨，河道排水通畅，未发生河
水漫溢的现象，大伙安心多了。”

村民们切身感受的变化不仅仅
是河道干净了，更在于当地做活水文
章，分享生态红利。在治理过程中，当
地政府从防洪、生态、经济、人文、社
会效应等多方面进行规划，清障疏
河，提高行洪能力；修筑堤坝，减小洪
水淹没范围；通过对小流域进行生态
综合治理，配套景观建设，形成“一河
清水、两岸秀色、四季常青”的景观体
系，实现流域内生态效益、社会效益
和经济效益协同发展。

目前，樟溪河干流整治工程（龙
王溪段）一期正火热进行中，待二期
项目完成后，可极大缓解龙王溪沿
线村庄防洪压力，解决年年台风年
年溪坑冲毁的情况，保障河道两岸
人民生命财产安全。“治理不是简单
的‘大扫除’，还需要做到尊重当地
的历史文化和自然生态需求，注意
与周边环境的协调，让治水为社会经
济发展服务。”海曙区水利部门有关
负责人说。

海曙龙王溪：
昔日水患河“蝶变”景观河

记 者 陈章升
通讯员 鲁奕呈 徐馨

近年来，慈溪加快构建智能
家电、高端机械基础件、汽车及
关键零部件三大传统优势产业生
态圈以及智能装备、新材料、生
命健康三大战略性新兴产业为主
的“3+3”现代产业体系。面对高
层次人才的爆发性需求，许多民

营企业前往北京、上海、深圳、
杭州等城市建“飞地”、招人才，
启动转型发展新引擎。

公牛集团早在 20 年前已为接
轨国际国内连锁渠道、大卖场做品
牌成立了上海分公司，开启“制造
基地在慈溪，研发和营销高地在
上海”的发展模式。近年来，该公
司又在上海建立了品牌中心、电商
中心和智能物联研究所。“大发展

需要大胸襟，大视野突围大空间。
在上海建立这些机构，可以引进企
业持续发展所需的高层次人才。”
公司董事长阮立平说。

“众模联”是慈溪汽车及模具
产业链设计制造协同共享平台。
去年 7 月，该平台筑“巢”深圳，
招聘了 40 多名一流设计研发人
才。随后，又与国家模具检测中
心签约，在东莞建立研发基地。

“提升模具产业集群高端制造能
力，需要一流的设计人才。建‘飞
地’解决了一些人才异地安家落户
的后顾之忧。”众模联科技股份有
限公司董事长宋红杰说，目前，“众
模联”的“飞地”正从珠三角地区向
长三角地区拓展，其中在上海、苏
州等地的研发基地正在布局中。

建“飞地”让部分慈溪民营企
业享受到由此带来的“人才红利”。
自从 2010 年 3 月在上海“筑巢引
凤”以来，慈溪“洁达科技”引进了
一批营销管理、金融资本等高端人
才，大力开拓国际市场。2013 年至
2018年，“洁达科技”上海分公司年
进出口贸易总额从 5000 万美元攀
升至2亿多美元。“我们采用‘上海、
广州专业人员引进+厂技术骨干挖
潜+大专院校引入和储备相结合’

的模式构筑人才团队，技术人才已
占员工总数近五分之一。”公司相
关负责人说。

巧借杭州的一块地，创建集异
地研发孵化、驻地招商引智、区
域经济协作功能于一体的前方基
地，2017 年 6 月，慈溪市创新创
意 （杭州） 飞地在杭州华联星光
时 代 大 厦 开 园 。 一 年 多 来 ， 该

“飞地”先后吸引 32家企业和 3个
人才团队入驻发展。“我们将公司
总部留在‘老家’慈溪，将 IT 研
发团队放在杭州。以前团队‘寄
人篱下’成本高、管理难，现在
借 助 ‘ 飞 地 ’ 提 供 的 ‘ 主 场 优
势’，进一步做大研发团队！”宁
波祈禧智能科技股份有限公司董
事长方曙光说。

在大城市建“飞地”，不仅帮
助慈溪民营企业实现人才需求链
与供给链的有效对接，而且打通
了人才项目在大城市孵化和本土
产业化联动发展的通道。目前，
慈溪正深度融入大湾区发展，全
力打造沪甬人才合作先行区，在
上海谋划建设创业创新“飞地”。
通过“飞地联网”，该市将进一步
吸引沪上高端要素，唱响人才合
作“双城记”。

启动转型发展新引擎
慈溪民企巧借“飞地”促发展

宁波众远新材料科技有限公
司刚安装好的 3D 打印铁基粉体生
产线。 （朱军备 摄）

改造后的龙王溪一景改造后的龙王溪一景。。 （（陈朝霞陈朝霞 张立张立 摄摄））

凭借慈溪总部
平台的商业运营灵
活机制，“赫曼电
子”整合北京科研
院校研发优势、广
东 OEM 制 造 能 力 ，
着 力 打 造 “ 互 联
网+”消防生态链
产业。“去年，我们
公司完成了消防云
平台2.0升级版项目
研发。目前，相关
业务已覆盖全国16
个 省 、 市 、 自 治
区。”公司董事长田
仕祥说。

慈溪市创新创意（杭州）飞地企业工作场景。 （郭普 陈章升 摄）

义诊活动。 （徐红燕 孙吉晶 摄）

“众模联”东莞研发基地工作场景。（周岳洪 陈章升 摄）


